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海外国际车展遇冷折射产业变局

网络货运构建运输大平台
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青岛能源集团有限公司推动节能增效——

“ 煤 改 气 ”改 出 新 活 力
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接到西部网络货运区块链服务平台订单的接到西部网络货运区块链服务平台订单的

货车正在装车货车正在装车。。
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走进甘肃金昌网络货运产业

园，在金昌数字经济服务有限公司

（以下简称“金昌数字”）的西部网络

货运区块链服务平台上，数字运力、

司 机 热 力 、运 价 参 数 等 信 息 一 目

了然。

“我们的系统类似购物平台，入

驻我们园区的企业可以将他们的系

统对接到我们的区块链服务平台

上，园区通过采集和提取企业的经

营数据，做好监管和服务工作。”金

昌数字经济服务有限公司总经理王

维泽说，金昌网络货运产业园的运

营管理、招商服务等工作由金昌数

字经济服务有限公司负责。网络货

运区块链服务平台可以将货主、物

流公司和运输供应商进行有效对

接 ，提 供 一 个 集 中 管 理 和 协 作 的

平台。

宝航物流是入驻金昌网络货运

区块链服务平台的企业之一。打开

物流 APP 应用软件，在运输管理目

录下，可以看到运单管理情况，包括

货主名称、司机、车牌号、承运单价、

全部里程、司机和货主的费用以及

装卸车位置、轨迹等详细信息。

“我们在平台上发布货运信息，

司机可以自主下单承接货运业务，

我们也可以针对性地派单，分配合

适的司机完成货运任务。”甘肃宝航

物流有限公司业务经理高鸿说，司

机和货主都是免费入驻平台，以前

做传统物流，只能用自己的两三辆

车在兰州本地搞运输，现在做网络

物流可以集结社会运力，只要有运

输资质、证照齐全的车辆都可以进

驻平台，公司的运输范围也扩大到

上海、江苏、广东等 23 个省份，业务

量不断扩大。

金昌数字建设的金昌网络货运

区块链服务平台作为产业园的总服

务平台，将入驻企业的运营平台进

行整合，对接抓取经营数据，进行统

一管理和服务，实现物流、信息流、

资金流、票据流“四流合一”，形成了

实际业务遍布全国、数据中心及结

算中心本地化的平台经济运营模型。目前，产业园已引进全国优

质网络货运企业 66 家，其中 58 家企业已取得网络货运经营许

可证。

在技术方面，金昌数字利用区块链技术智能合约、安全加密、

分布记账等特征，将线上交易、线上运输管理、线上支付结算等数

据全部上链，提高车货匹配效率、降低物流成本，提升组织集约化

程度，确保数据不可伪造、全程留痕、可以追溯、公开透明，满足服

务平台对于数据真实性的要求。

目前，金昌数字整合国内货运司机 12.5 万人。2022 年，产业

园网络货运交易规模达 31.53 亿元，网络货运企业营业收入在园区

第三产业中占比达 46%，推动园区万元 GDP 能耗下降 1.6 个百分

点，节省能耗约 8 万吨标煤，经济效益逐步显现，绿色发展基础进

一步夯实。

“我们坚持把培育壮大网络货运作为推动数字经济发展的重

要载体和优化产业结构的重要抓手，着力提升产业效益。”王维

泽说。

走进青岛市市北区浮山后片区金泽供

热站，粗大的烟囱已不见踪影，4 台燃气

锅炉代替了过去的 5 台燃煤锅炉，工作人

员 在 总 控 室 里 忙 碌 着 。“ 我 们 的 ‘ 煤 改

气’工程刚刚完成，将在今年供暖季投入

使用，供热能力比过去增加 1倍多。”青岛

能源集团有限公司 （以下简称“青岛能源

集团”） 旗下青岛能源热电集团有限公司

第二热力公司执行董事苏有亮兴奋地说。

“‘煤改气’项目自 2021 年开始，历经

3 年完成。”青岛能源集团董事长赵海滨告

诉记者，集团加快能源结构转型和能源产

业升级，不断扩大清洁能源综合利用规模，

为城市发展注入绿色动能。

破解保供难题

过去，青岛能源集团的主要任务是“保

供”：保证青岛主城区 160 余万户居民的燃

气和 1.42 亿平方米供热的供应。供热以燃

煤为主，每年消耗燃煤约 100 万吨。

“随着国家‘双碳’目标的推进，集中供

热‘煤改气’势在必行。”青岛能源集团总经

理徐冰说，“煤改气”改起来困难重重，比

如，运营成本会增高等。

“不能等靠要，要主动出击才能打破桎

梏。”赵海滨告诉记者，青岛能源集团提出

“大能源”战略，即以能源战略合作，确保能

源供应安全，以能源转型发展，提升竞争类

板块效益。

“我们算了小中大三笔账。算小账，

用天然气成本确实增加不少；算中账，燃

煤锅炉每年的锅炉维修费、环保费、人工

费就得上亿元，与‘煤改气’成本上涨基

本 持 平 ； 算 大 账 ，‘ 煤 改 气 ’ 后 能 腾 出

300 多亩市区土地，通过市场化机制盘活

资 源 ， 可 以 解 决 企 业 战 略 转 型 所 需 资

金。”赵海滨说。

青岛能源热电集团有限公司（以下简

称“热电集团”）总经理官景峰告诉记者，

2021 年 6 月，“煤改气”项目正式启动。第

一年，关了 8 台燃煤锅炉，建了 4 台燃气锅

炉，当年即投入运行。

“经过一个供暖季的试验，燃气锅炉运

行很稳定，人工、环保、维护检修等成本都

大幅下降，供热能力却有明显提高。燃煤

锅炉的热效率只能达到 80%，而燃气锅炉

能达到 106%。”官景峰说。

随后，“煤改气”开始提速。2023 年，

27 台燃气锅炉全部建成，44 台燃煤锅炉将

全部关停，今年供暖季，青岛主城区供热将

彻底实现无煤化。

“‘煤改气’全部实施后，将压减煤炭消

耗 100 万吨。”热电集团董事长李修志说，

仅 2022 年至 2023 年供暖季，市区冬季主要

污染物排放总量就降低了 20%，供热耗电

量、耗水量也分别都有较大幅度下降。

激活全产业链

在位于青岛市市北区的胶州湾李村河

口镇附近，一座占地面积 36 亩的天然气调

压计量站正在施工，钢筋混凝土地基已见

雏形。

“天然气调压计量站的地下，是从海底

过来的天然气管线。今年 9 月底设备安装

完成后，海底天然气管线将与市区管网现

有供气干线实现连通。”青岛能源华润燃气

有限公司副总经理毕洪波说，这条海底管

线全长 72 公里，是青岛能源集团投资建设

的城市燃气管线。

据介绍，这条管线是“煤改气”全面

实施后，确保天然气供应的关键工程。过

去，进入青岛主城区只有一条输气干线，

因管径小、压力低、输气能力小，不能满

足“煤改气”后的天然气供应。海底管

线 建 成 后 ， 输 气 能 力 是 老 管 线 的 3 倍 ，

能确保“煤改气”全部实施后的天然气

供应。

管线问题解决了，气源保障问题怎么

办？赵海滨告诉记者，在海底天然气管道

开工的同时，青岛能源集团又参股了董家

口 LNG 码头三期建设，布局了青岛 LNG

战略储备库及配套天然气输青干线项目。

“青岛能源集团取得每年 100 万吨 LNG 自

主采购接卸权，这将大大提高青岛气源‘自

主化’能力。”赵海滨说。

青岛能源集团还积极拓展国际 LNG

上游市场，目前已与多家企业签订多项合

作协议。同时，青岛能源集团还发起并参

与了“青岛国际能源交易中心”建设，打造

面向上合组织国家和“一带一路”沿线国家

的能源现货交易平台。

“天然气管线既可以自己使用，也可

以租给其他企业使用，自主气源多余的部

分 ， 还 可 以 销 售 给 其 他 用 气 方 。” 徐 冰

说，“我们还把供热和燃气工程业务整合

起来，成立能源发展集团，形成了设计、

施工全链条业务，不单做公司内部的工

程，还对外拓展业务，今年上半年已实现

4.5 亿元营业额。”

“未来，随着自主气源的增加，我们将

把天然气供应辐射到胶东半岛乃至山东全

省。”赵海滨说。

探索供能新模式

8 月 22 日，首届青岛国际水彩节在位

于青岛奥帆中心的青岛国际会议中心举

行，室内凉爽怡人。提供冷源的是奥帆中

心的智能低碳供能项目。“这个项目利用

海水源热泵、空气源热泵、污水源热泵、太

阳能光伏、风能、工业余热等，实现高效清

洁供冷和供热。”李修志告诉记者。

这是青岛能源集团在分布式供能方面

的积极探索。“在‘双碳’目标下，分布式供

能是大势所趋，这种模式可以充分利用各

种能源实现综合供能，降低化石能源的使

用比率。”徐冰说。

基于这一认识，2021 年 10 月，青岛能

源集团与中石化等企业合资成立中石化青

岛新能源有限公司，通过技术创新开发利

用新能源。

日前，位于青岛平度市的青岛中冶电

子新材料有限公司，屋顶上 9900 块光伏组

件 全 部 安 装 调 试 完 毕 ，正 式 并 入 国 家 电

网。“这是我们建设的光伏项目，年发电量

可达 644 万千瓦时，年减少二氧化碳排放

约 6695 吨。”中石化青岛新能源有限公司

总经理刘涛告诉记者，这个分布式光伏项

目将基本满足公司用电需求，余电还可并

入国家电网。

据介绍，中石化青岛新能源有限公司

已开发 12 个新能源利用项目，实际供能面

积 100 多万平方米，计划每年增加供能面

积 200 万平方米。

推动以天然气为基础的分布式“多能

互补”，也是青岛能源集团未来探索的方

向。为此，青岛能源集团与中石化旗下企

业合资成立青岛西海岸实华天然气有限公

司，专门进行这方面的探索。

“中国石油大学（华东）位于青岛西海

岸新区古镇口军民融合示范区的大学城

内，以天然气为基础能源，耦合电能、地源、

空气源的多能互补，实施供热和供冷。”青

岛西海岸实华天然气有限公司总经理李亭

介绍，这个园区一期总建筑面积为 23 万平

方米，2020 年 11 月开始运行后，节能效果

非常显著。

“推动风光气暖氢等多能源耦合、多业

态 发 展 ，是 我 们 探 索 供 能 新 模 式 的 主 方

向。”徐冰说，目前他们正在推进中石化青

岛炼化厂余热利用项目，西海岸新区的加

氢母站也正在加紧建设。

眼下，青岛能源集团正加速

推进能源结构转型，开创

绿色低碳供能新业

态。“青岛能源集团

已建设分布式供能

项目 30 个、光伏项

目 7 个 ，力 争 年 内

分布式清洁供能面

积超千万平方米。”

赵海滨说。

本周，2023 德国国际车展 （IAA） 在

慕尼黑开幕。尽管从德国中部的法兰克福

搬迁至南部重镇慕尼黑，并更名为德国国

际汽车及智慧出行展 （以下简称“慕尼黑

车展”），德国国际车展仍然没有重现往

日风光。有不少评论认为，“如果没有中

国车企的高调亮相，慕尼黑车展大概率会

沦为区域车展”。

IAA 创办于 1897 年，是欧洲地区最

大的汽车展会，被誉为全球五大车展之

一。从 1951 年开始，IAA 便在法兰克福举

行，也被业界称为法兰克福车展。得益于

德国汽车产业的强大实力，法兰克福车展

一度成为全球车企展示新技术和新产品的

最重要平台，有世界汽车工业“奥运会”

之称。

不过，近些年由于参展企业大幅下

降，叠加电动化和智能化产业变革，法兰

克福车展影响力大大下降，以至于不得不

调整办展地点和名称。与法兰克福相比，

慕尼黑有着更加浓厚的汽车氛围。在德系

三大豪华汽车品牌中，宝马总部坐落于慕

尼黑，奥迪总部则坐落于慕尼黑 60 公里

外的英戈尔施塔特。遗憾的是，受新冠疫

情影响，丰田、通用等非欧车企的缺席，

令 2021 年 9 月首次在慕尼黑举行的车展遭

遇“寒冬”。

今年慕尼黑车展，丰田、本田、日

产、通用、起亚等非欧车企继续缺席，就

连由法国和意大利两大汽车集团合并而来

的斯泰兰蒂斯集团也没有出现在官方的展

位图中。好在，此次有中国 50 多家企业

参展，为展会挽回一些颜面。以至于 IAA

市场传媒总监在和媒体沟通时说：“我们

特别感谢中方的合作伙伴，历尽艰辛，帮

我 们 邀 请 到 如 此 众 多 的 参 展 商。” 美 国

《纽 约 时 报》 则 称 ， 享 誉 世 界 几 十 年 的

“德国制造”辉煌不再，而来自中国的新

玩家“抢尽了风头”。

慕尼黑车展遇冷并非个例。同为全球

五大车展之一的瑞士日内瓦车展，比慕尼

黑车展更为艰难。去年8月，主办方宣布取

消 2023年的日内瓦车展，这已是 2020年以

来日内瓦车展连续第四年取消，原因是

“多数汽车制造商无法保证能参加车展”。

具有百年历史的底特律车展也在加速

衰 落 。 为 吸 引 展 商 和 观 众 ， 2019 年 过

后，底特律车展宣布将档期从冬季改至夏

季。受新冠疫情影响，延误了两年的车展

终于在 2022 年 9 月再次举办。尽管“瘦

身”归来的底特律车展加大了对电动汽车

的重视程度，不仅车展标识换成了象征新

能源的蓝绿色，美国总统拜登也亲自现身

车展，试驾多款新能源车型，但这并没能

提振车展不断下滑的影响力。参展商锐

减，特别是宝马、奔驰、奥迪等巨头厂商

的缺席，使得业内对底特律车展的未来前

景普遍较为悲观。德国杜伊斯堡埃森大学

的汽车行业专家费丁南德·杜登霍夫认

为，“按照目前的形势来看，底特律车展

是否能继续生存下去都将成为一个问题”。

与海外国际车展集体遇冷不同，今年

4 月举行的上海车展颇有些“万国来朝”的

景象。不仅奔驰、宝马、大众等国际车企

“掌门人”悉数到场，而且带来了包括半数

董事会成员以及总部设计研发、管理运营

高管等在内的“豪华访客团”。丰田、本

田、日产和现代汽车也有超过百人的管理

层和业务团队参加上海车展。一些来自日

本车企的员工甚至趴在地上，拿着皮尺仔

细地测量车门开口、前后悬挂等数据。

车展冷热变化的背后，是中国超大规

模市场优势的显现。尽管当前经济面临需

求收缩、供给冲击、预期减弱三重压力，

但工信部等七部门近日联合印发的 《汽车

行业稳增长工作方案 （2023—2024 年）》

提出，2023 年汽车行业运行保持稳中向

好 发 展 态 势 ， 力 争 实 现 全 年 汽 车 销 量

2700 万辆左右，同比增长约 3%。这意味

着，今年我国汽车销量将继续超越美国和

欧盟市场之和。车展背后有车市。相信在

未来很长一段时间内，中国汽车市场在全

球的这一地位都将无法被撼动。

车展冷热变化的背后，是中国汽车产

业崛起。在产业变革浪潮引领下，目前我

国车企在电动化、智能驾驶和智能座舱等

技术的应用和发展上已开始领先欧洲车

企，并且这种差距正呈现出扩大趋势。如

果说，过去 100 年里，世界汽车产业的重心

是欧洲、美国底特律和日韩，那么在智能电

动车时代，世界

汽车技术制高点

将向中国迁移，

这已成为共识。

而海外国际车展

集体遇冷，上海

车展“风景这边

独好”，正是对这

一变局的最好映

射与生动注脚。

奥帆中心零碳社奥帆中心零碳社

区项目区项目。。

（（资料图片资料图片））


